

HISTORIA DE LA FILOSOFIA

S. Rahaim M., *Compendio de Filosofía*, Edic. del autor, México, D.F., 1966, XXIV, 709 págs. Es una síntesis de los problemas fundamentales que integran la filosofía, dentro de la orientación aristotélico-tomista, utilizando el clásico método de las tesis: enunciado, nexos, términos, estado de la cuestión, "sentencias", demostración, deducciones, complementos. Los diversos problemas filosóficos están agrupados en tratados, que son también los clásicos: lógica o dialéctica, epistemología, Ontología, Cosmología, Psicología, Teodicea, Ética. El autor dice no pretender construir una obra original, sino un compendio de toda la filosofía que "ayude" a un repaso rápido, o quizás aun a adquirir una primera noción de toda la Filosofía. Ciertamente, ha logrado su propósito; es notable la claridad y la capacidad de síntesis que se percibe a todo lo largo de la obra. Ésta es la segunda edición, ligeramente añadida en algunos puntos.

H. von Dettelbach, *Von Sokrates bis Sartre. Gestalten der europäischen Geistesgeschichte*; Graz, Styria, 1968, 295 págs. El autor, en *De Sócrates hasta Sartre*, nos muestra en pinceladas muy logradas algunas de las figuras cumbres de la historia del espíritu europeo. Comenzando con Homero y los trágicos griegos, sigue con la grandeza de Sócrates, Dante, Leonardo, Miguel Ángel, Shakespeare, Kant, Goethe, Nietzsche, Baudelaire, Ibsen, Tolstói, Dostoiévski, Hauptmann, Th. Mann, Rilkes, Kaffa y J. P. Sartre. Su enfoque es más bien artístico-cultural (de aquí la selección de las "figuras"). La idea de reunir estas pinceladas en un solo cuadro es laudable, con todos los riesgos que corre una presentación de este tipo.

C. Gallicet Calveti, *Spinoza, Vita e Pensiero*, Milán, 1968, 258 págs. El subtítulo de la obra, *Los presupuestos teóricos del Irenismo Ético*, nos indican el aspecto especial bajo el cual es considerado el filósofo judío. El propósito principal de la autora es clarificar los temas filosóficos que fundamentan la teoría espinoziana de la religión, a lo cual se unen las condiciones posibilitantes de la tolerancia teórica y de la práctica. El punto de partida está constituido —y no podía ser menos— por el *Tractatus theologicus*. Pero no se excluye el recurso a la restante producción de Spinoza, ya sea para una mayor profundización de temas básicos en la comprensión del irenismo ya sea para una confrontación entre las diversas obras y verificar la posición de Spinoza, o establecer si estos asuntos y la consiguiente doctrina religiosa han presentado una evolución gradual y progresiva en profundidad. De esta manera se unen

los criterios teóricos y los históricos para una mayor dilucidación de los problemas, que giran principalmente alrededor de la teología positiva, la naturaleza de la fe, la distinción entre religión del vulgo y del filósofo, los límites de la tolerancia teórica, la doctrina de una nueva salvación y la disolución de la teología en la moral. La obra ha sido realizada con seriedad y competencia. Sus numerosísimas notas y la utilización de estudios y comentarios de otros autores la hacen un buen instrumento de trabajo. R. D.

M. Dreano, *Montaigne*, Columba, Buenos Aires, 1967, 96 págs. El autor nos ofrece un breve, pero enjundioso estudio sobre la personalidad discutida y no bien conocida del autor de los *Ensayos*. Se ha procurado objetividad. No se ha encasillado a Montaigne para juzgarlo o valorarlo a través de una calificación parcial —cual sería la de "escéptico"—, perdiéndose así la realidad total. Lo que aparece en el libro es fundamentalmente el hombre desde su niñez hasta su muerte con sus luchas, problemas, actividades, etc. . . . y en muchas ocasiones Dreano cede la palabra al mismo Montaigne, para que su imagen aparezca más viva y verdadera. De sus obras estudia los *Ensayos*. Con todo, cuando se trata de exponer la mentalidad total, utiliza también el *Diario de Viaje*, que permite aclarar y perfilar algunas opiniones del pensador francés, especialmente en lo religioso. Hay numerosas notas y una selecta bibliografía. Es un libro que recomendamos. E. D.

P. Rostenne, *León Chestov*, Columba, Bs. Aires, 1967, 94 págs. Trabajo breve pero valioso nos ha resultado este libro. En primer lugar se exponen la perspectiva filosófica y la perspectiva existencial que enmarcarán y provocarán el pensamiento chestovniano, juntamente con el horizonte religioso ortodoxo, que le dará sus matices a exigencias fundamentales. Los dos temas especialmente tratados son los más típicos de Chestov, lo transracional-fe, y la libertad. No estamos con todas las afirmaciones del filósofo ruso, pues, en su reacción contra la "razón" se dan exageraciones, parcialidades, que a veces desfiguran ciertas realidades. Pero, eso sí, aprobamos la intuición básica de lo "transracional" como lo propio de la realidad humana, y del conocimiento del hombre, especialmente de Dios. Y creemos que las consideraciones expuestas pueden ser muy sugerentes para personas formadas. Nuestra recomendación es para ellas. R. D.

TEOLOGIA

D. L. Gelpi, *Iniciación a la Teología de Karl Rahner*, (Colección Teología y mundo actual, Sal Terrae, Santander, 1967, 278 págs. La traducción

ción del inglés al castellano del libro de Gelpi pone al alcance de los que se inician en los estudios teológicos, la posibilidad de una buena introducción al pensamiento del gran teólogo alemán. La primera intención del autor ha sido pedagógica, aunque ha procurado también el rigor científico. Debido a esta preocupación pedagógica ha dado poco espacio a los escritos de Rahner más técnicamente filosóficos como *Geist in Welt y Hörer des Wortes*; por considerar que estas obras están por encima de la capacidad e interés de los principiantes a quienes este libro se dirige principalmente. El autor ha tomado una postura de acercamiento a la teología de Rahner más temática que sistemática siguiendo un esquema vagamente trinitario. Los capítulos I al IV se refieren a la revelación del Padre al hombre en Cristo (cap. I y II) y al impacto de esta revelación sobre el fin y el significado de la historia (cap. III y IV). Los capítulos V al IX hacen referencia al misterio de la Iglesia, la prolongación sacramental de Cristo en el tiempo, que por la predicación kerigmática de la palabra (cap. V), por los sacramentos (cap. VI y VII), y por el testimonio de la vida cristiana (cap. VIII y IX), intenta proporcionar la gracia y el Espíritu de Cristo al hombre. El cap. X está dedicado a la Madre del Señor. El último capítulo (XI) no pretende ser un resumen sistemático de toda la teología de Rahner, sino simplemente servir de ayuda práctica presentando al lector juntos y coherentes algunos de los temas principales de los capítulos precedentes.

J. Speck, *Karl Rahners theologische Anthropologie*. Kösel, München, 1967, 233 págs. Speck, profesor de filosofía en la escuela superior de pedagogía de Ruhr (Alemania), en su libro *Antropología teológica de K. Rahner*, da una introducción al pensamiento del eminente teólogo. Su mérito consiste en ser el primero que intenta una introducción a las obras de Rahner. Speck es consciente de la dificultad de una introducción al pensamiento de un autor cuyos escritos abarcan toda la teología pero en orden asistemático (pp. 11-25). Primero trata de la misma antropología de Rahner y luego en la segunda parte de la dimensión teológica de su antropología. El libro de Speck no es muy profundo y el lector se extrañará de que el libro deje casi enteramente fuera de consideración el *Geist in Welt* y el *Hörer des Wortes Gottes*, dos obras principales de Rahner, imprescindibles para la comprensión de su antropología.

C. J. Armbruster, *El pensamiento de Paul Tillich*, Sal Terrae, Santander, 306 págs. La intención de la presente obra, del mismo autor y colección que la que precede, traducida también del inglés, es penetrar en la profunda concepción de Tillich sobre la unión entre religión y cultura. En la primera parte, después de un estudio preparatorio de su método y trasfondo teológicos, se discute el problema desde el punto de vista de la religión y a la vez del de la cultura. La segunda parte examina los pilares teológicos, Dios, Cristo, la Iglesia y la escatología, sobre los que descansa la

superestructura de la relación religiosocultural. La conclusión intenta poner de relieve algunas ideas fundamentales que forman la estructura de todo el sistema de Tillich y transmitir la imagen que explica su importancia teológica. Tanto el objeto del presente estudio como su punto de vista están sometidos a ciertas limitaciones. La primera es que el campo de la discusión es la teología, no la filosofía, aunque en el transcurso de la investigación teológica afloran a la superficie muchos conceptos filosóficos. Dentro de este objeto teológico, el punto de vista del autor se concentra en un método concreto: el analítico. Es decir, se esfuerza principalmente en descubrir lo que Tillich tiene que decir acerca de la religión y de la cultura, y después, puesto que todo análisis conduce a una síntesis, saca algunas conclusiones. El autor presta especial atención al carácter sistemático de la teología de Tillich. Por eso, dado que toda teología sistemática presupone todas las otras partes en cada una de sus partes, ha tomado el camino de una exposición graduada en la que cada capítulo no es más que un eslabón de la cadena.

Werk und Wirken Paul Tillichs. Ein Gedenkbuch, Evangelische Verlagswerk, Stuttgart, 1967, 207 págs. También sobre Tillich es la obra en colaboración titulada, *Obra y actuación de Paul Tillich. Un Album*, que recoge sus últimas palabras y las colaboraciones de varios teólogos escritas en 1966 en homenaje póstumo. Las últimas palabras de Tillich son recuerdos personales de los Profesores H. Horkheimer, Th. W. Adorno, E. Heimann y E. Block en diálogo con el Prof. W. D. Marsch y redactados por G. Rein. Los otros trabajos son estudios sobre la personalidad y obra de Tillich; Tillich, el hombre (O. Haendler); Teólogo en tiempo de cambio (H. R. Müller-Schwefe); P. Tillich, el pensador protestante (V. Neuenschwander); La teología de Tillich en su importancia para los pastores (P. Kreyszig); Las últimas huellas de la teología —el testamento de Tillich (M. Horkheimer); La Teología de Tillich epicíclica y de la Iglesia Oriental (W. Philipp); La importancia de P. Tillich para la piedad del hombre moderno (H. J. Rothert); Kafka como poeta religioso—. Una interpretación en base a las ideas y conceptos de P. Tillich (I. C. Henel); finalmente la última conferencia de Tillich, pronunciada poco antes de su muerte: La importancia de la historia de las religiones para los teólogos sistemáticos.

H. Bornkamm, *Thesen und Thesenanschlag Luthers*, Töpedmann, Berlín, 1967, 70 págs. El pequeño libro de H. Bornkamm, *Las tesis y la fijación de las tesis de Lutero*, quiere ser una contribución a la investigación histórico-teológica de lo que sucedió el 31 de octubre de 1517, fecha muy probable en que Lutero fijó sus 95 tesis sobre las indulgencias en Wittenberg como base para una discusión de los doctos sobre las indulgencias. Parecidos estudios se están llevando a cabo también desde algún tiempo entre los católicos y el autor reconoce que ellos se hacen con toda sinceridad y objetividad. Al final del libro el autor se ocupa de la constitución apostó-

lica de Pablo VI sobre las indulgencias del año 1967 constatando que ella según él se mantiene dentro de la teoría tradicional medieval y que sólo cambió su parte práctica. Todo ello habrá significado probablemente, así piensa el autor, una decepción para la nueva corriente de la teología católica.

J. Heislbetz, *Theologische Gründe der nichtchristlichen Religionen*, Herder, Freiburg, 1967, 231 págs. J. Heilbetz plantea el problema de la significación de las religiones no cristianas en el plan salvífico de Dios. En el primer capítulo trata de la voluntad salvífica de Dios en cuanto ella posibilita una salvación para cada pagano, tomado individualmente. En este capítulo recoge la enseñanza de la teología clásica. En el segundo capítulo establece que la voluntad salvífica de Dios exige para los no cristianos una religión institucionalizada y necesariamente diversificada en varias religiones conforme a las diferencias raciales y culturales de la humanidad. El tercer capítulo muestra cómo la voluntad salvífica de Dios obra en concreto: aparece el problema teológico del "sacramentum naturae", la gracia de los no cristianos, y la revelación primitiva (Uroffenbarung). Concluye que entre los no cristianos se da una historia de la salvación (Heilsgeschichte). El capítulo siguiente se ocupa de las consecuencias del pecado original en las religiones y muestra sus posibles desviaciones, que no ilegítima la religión, por eso hay religiones legítimas con elementos ilegítimos. Lo que hace que las religiones pierdan su sentido es el encuentro concreto y real de cada ser humano con la revelación cristiana. Es un libro muy valioso en la materia.

J. Frisque, *Oscar Cullmann, Una Teología de la Historia de la salvación*, Estela, Barcelona, 1966, 350 págs. Dado que esta obra ya fue presentada en nuestra revista en su original francés, nos remitimos a *Ciencia y Fe*, 17 (1961), 220-222. Solamente queremos indicar aquí que J. Cullmann en su obra reciente *Heil als Geschichte* (traducción francesa: *Le salut dans l'histoire. L'existence chrétienne selon le Nouveau Testament*, Delachaux et Niestlé, Neuchatel, 1966), se defiende de las críticas que le hace Frisque en el sentido de que cae en un posible positivismo histórico (cfr. traduc. francesa, p. 11, nota 1 y p. 63, nota 11).

Th. L. Sheridan, *Newman et la Justification*, Desclée, París, 1968, 432 págs. En *Newman y la Justificación*, Th. L. Sheridan retoma lo esencial de su tesis doctoral bajo una presentación más accesible. El fin de la obra es presentar lo que podría llamarse una biografía teológica de Newman desde los quince años (1816) hasta los treinta y cuatro (1835). El centro del estudio lo constituye el problema de la justificación, entendiendo este término en un sentido más bien general que incluye la noción de regeneración. Después de una introducción general

(cap. I), el autor estudia el desarrollo del pensamiento de Newman sobre la justificación desde la época de su conversión evangélica en 1816 hasta 1835 (cap. II a VIII). Finalmente (cap. IX), el autor hace un breve análisis de las *Conferencias sobre la justificación* (1838) con el propósito de relacionarlas con la evolución del pensamiento de Newman estudiado en los capítulos anteriores. El autor ha elegido el tema de la justificación porque lo considera el más central en la evolución del pensamiento teológico de Newman. Aunque la evolución de su pensamiento sobre la Iglesia es lo que hizo de Newman el jefe del Movimiento de Oxford, sin embargo, fue en función del problema de la justificación que su pensamiento sobre la Iglesia tomó forma. Newman descubrió la Iglesia en el curso de la búsqueda laboriosa de una respuesta satisfactoria al problema de la regeneración bautismal. Una gran parte del presente estudio se consagra a mostrar de qué manera y bajo qué influencias esa respuesta fue elaborada.

W. H. Omi, *Die religiöse Situation der Heiden und ihre Bekehrung nach John Henry Newman*, Catholic Book, Rome, 1967, 229 págs. También sobre Newman es la obra de W. H. Omi titulada *La situación religiosa de los paganos y su conversión según John Henry Newman*. La actualidad del tema (cfr. *Ciencia y Fe*, 20 (1964), 242-243; *Stromata*, 1 (1965), 626-630; 23 (1967), 203-205) aumenta su valor. Después de una introducción sobre la conversión del mismo Newman y su interés por la conversión de los paganos, el autor divide su estudio en dos partes: a) *la situación religiosa de los paganos*, que se ocupa de la religión natural; de la revelación natural de Dios por la conciencia; de la existencia, necesidad y contenido de una revelación primitiva y de su carácter sobrenatural; la necesidad de salvación de los paganos y los puntos de contacto para su conversión en el pensamiento de Newman. b) *La conversión de los paganos*, que estudia la gratuidad de la salvación y la voluntad salvífica universal de Dios; el ministerio; el proceso de conversión y finalmente, el Cristianismo como plenitud de las religiones no cristianas.

Kirche in der ausserchristlichen Welt, Pustet, Regensburg, 1967, 141 págs. Es un pequeño libro que publica cuatro conferencias dadas en las jornadas de la Academia evangélica de Tutzing en colaboración con la Academia católica de Baviera, en abril 1966. En las primeras dos conferencias un católico (J. Ratzinger) y un protestante (W. Böold), se preguntan hasta qué punto el cristianismo puede considerarse como el único y absoluto camino de salvación en un mundo donde el hombre se da cuenta cada vez más de la relatividad de todo lo que lo rodea. En las dos conferencias siguientes otro católico (H. Waldenfels) y otro luterano (H.-W. Gensichen) se preguntan por lo que tiene que ser la

misión de los cristianos en un mundo no cristiano, y lo que esta misión implica de comprensión mutua y de lucha común por la verdad.

Klaus Klostermaier, *Shruistus und Hindu in Vrindaban*, Hegner, Colonia, 1968, 156 págs. El autor de *Cristiano e Hindu en el Vrindaban* es un sacerdote religioso y consejero del Secretariado para religiones no cristianas. Nos muestra su experiencia vital en el Vrindaban, uno de los lugares de peregrinación más conocidos de la religión Hindú, con el objeto fundamental de llegar a una mayor comprensión entre los miembros de ambas religiones. El esfuerzo nos ha parecido laudable y digno de atención, pues para un diálogo fructuoso se exige la comprensión mutua de mentalidades y de terminología. Por eso recomendamos especialmente los dos últimos capítulos, que tratan del sentido de la fe, y de las diversas expresiones con que se expresan los contenidos dogmáticos. Una clarificación de la terminología no puramente verbal sino contextual, capaz de hacer emerger la realidad no sólo de la palabra pronunciada, sino de la palabra que es pensamiento de una mentalidad diferente, puede indicarnos detrás de muchas divergencias un sentido religioso común, que muestra lo esencial de lo "divino". En nuestra opinión, obras como la que presentamos, con la libertad del amor cristiano y la simpatía por los otros siempre anhelante de los factores unitivos, nos enseñan cómo entre el hinduismo y el cristianismo se pueden dar muchos puntos de contacto y —me atrevo a decir siguiendo la mentalidad del autor— una dialéctica mutuo enriquecedora.

F. Suárez, *Lectioes de Fide (Colegio Romano, 1583)*, Edición crítica del Dr. Karl Deuringer, (Biblioteca Teológica Granadina, 11), Facultad de Teología, Granada, 1967, 317 págs. La presente edición se basa en los siguientes códices: K (1) = Cod. EM 444 comentario a la S. Th. II-II, q. 10-16, que se conservan en la Landesbibliothek de la ciudad de Karlsruhe; D = Cod. 123, comentario a la S. Th. II-II, q. 1-16 (Dillinger, Kreis- und Studienbibliothek); O = Cod. 129, comentario a la S. Th. I-II, q. 109-114 y II-II, q. 1-16 (Olomouc (CSR), Státní Vedecká Knihovna); G = número provisorio 452, comentario a la S. Th. II-II, q. 1-47. El texto restituído por Deuringer presenta las enseñanzas de Suárez sobre la fe editadas después de su muerte por Baltasar Alvarez. La presente edición permite así estudiar el progreso doctrinal del Doctor Eximio.

N. Brox, *Der Glaube als Weg*, Pustet Salzburg, 1968, 166 págs. En *La Fe como Camino* se considera uno de los aspectos fundamentales del Cristianismo, que el mismo Cristo ha hecho resaltar, cuando dijo de sí, que era el Camino, la Verdad y la Vida. Y si bien esta imagen ha sido siempre utilizada para indicar la existencia humana en todas sus expresiones, tratándose de la cristiana alcanza una relevancia suma. Nos

atrevernos a decir que expresa su realidad dinámica, pues constituye el camino por excelencia. El autor restringe el tema a la Biblia y a la cristiandad primitiva. Indaga las diversas significaciones que ha experimentado la imagen, cuando se la ha utilizado para explicar el sentido de la vida cristiana. La parte principal del libro está dedicada a la presentación de Cristo como Camino, que al mismo tiempo es término, acción salvífica y salvación. Del riquísimo material Brox ha hecho una buena selección.

Saint Thomas d'Aquin, Somme Théologique, La tempérance, Tome I, 2-2ao, *Questions 141-154*, Trad. Franç., notes et appendices par P. Vergriete, Cerf, Paris, 1968, 589 págs. La nueva traducción de *La Templanza* abarca también la q. 154, omitida en la primera traducción de Folghera y Noble, facilitando así el acceso al pensamiento de Sto. Tomás sobre dos temas que preocupan actualmente: la relación entre sexualidad y templanza, y el valor de la virginidad consagrada.

P. Fransen, *Gracia, realidad y Vida*, Lohlé, Buenos Aires, 1968, 181 págs. Dedicada originalmente a los laicos católicos de Flandes, la obra aparece ahora en castellano. Después de explicar qué es teología (I), el autor pasa a exponer qué es la gracia (II) y qué podemos esperar de ella (III). La teología, dice el autor, forma una rama del conocimiento que en algunos aspectos tiene mucho en común con las ciencias positivas. La teología procede en buena parte de la misma manera que éstas, pero a lo largo de otras líneas. Su objeto básico no es tanto un cuerpo de verdades, una doctrina o sistema determinados, ni siquiera una determinada filosofía de la vida; es primera y principalmente el hecho fundamental de que Dios ha hablado al hombre en la historia (p. 20). La teología de la gracia es principalmente la teología del amor de Dios por nosotros y del amor que ese primer amor de Dios ha causado en nosotros (p. 39). La gracia en general puede ser descrita como la presencia de Dios en nuestra vida (p. 46), es el misterio de la intensa y viviente presencia de Dios en nosotros (p. 47) Velado en su Providencia, Dios nos habla en cada uno de los acontecimientos cotidianos y en la situación concreta de la vida que ha elegido para nosotros. Nos habla a través de la Iglesia y también, sin intermediario, en nuestros corazones. Habla al hombre con amor. Llama a cada uno por su propio nombre, y este nombre expresa a la vez una comisión y una vocación. Su palabra confiere al hombre la condición, nueva y peculiarmente propia suya, de ser un *tú* delante de Dios; y aquí como siempre, la palabra de Dios es operativa y creativa. El Padre me habla como a un *tú*, como a su criatura digna de confianza, ya renacida y elevada. La palabra de Dios me afecta en la más honda profundidad de mi yo; Dios confiere a este núcleo personal en mí una densidad y firmeza hasta ahí jamás sospechadas.

Soy verdaderamente *alguien* ante Dios porque El me habla. Esto es lo esencial, dice Fransen, de esta presencia creativa de Dios en el alma mediante la gracia. (p. 47-48).

H. Niederstrasser, *Kerigma und Paideia*, Verlagswerk, Stuttgart, 1967, 502 págs. El autor plantea uno de los problemas fundamentales en lo que toca al Kerigma. Pues, si se debiese hacer una trilogía de lo kerigmático, ésta debería tratar las tres dualidades, Kerigma y Dogma, Kerigma y Mito, Kerigma y Paideia, que enmarcan triangularmente todos los problemas fundamentales. La perspectiva de la obra es básicamente evangelista. Se estudia la educación y la pedagogía eclesial a partir del significado, influjo e importancia de la Gratia Erudiens considerada desde el punto de vista bíblico-teológico. El "fenómeno" de la Gracia en una Teología de la Epifanía sirve de base para investigar y comprender las expresiones pedagógicas —especialmente del Nuevo Testamento—, y determinar con la ayuda de un amplio material teológico y pedagógico la realidad de una Paideia que es en muchas ocasiones un acontecimiento kerigmático. De aquí las subsecuentes consideraciones, exegéticas, históricas, sistemáticas, pedagógicas y filosóficas de Niederstrasser sobre la educación de la Gracia en la escuela del Espíritu Santo, y de la Vida en un mundo que todavía no ha experimentado la redención. A estos primeros capítulos dedicados sobre todo a una exposición más bien teórica, siguen otros dos, cuyo objeto fundamental es la práctica eclesial, como lo dicen sus títulos, Educación de la Gracia y de la Vida en la acción de la Iglesia, Kerigma y Paideia en la Iglesia entre los tiempos. El libro posee muchas ideas sugerentes y una problemática, que si bien se proyecta especialmente a la Iglesia Evangelista, tiene también sus repercusiones en las otras Iglesias cristianas. El material utilizado es sumamente rico, lo mismo que el catálogo de las obras de consulta sobre el tema.

F. J. Leenhardt, *Parole — Écriture — Sacraments. Études de théologie et d'exégèse*, Delachaux et Niestlé, Neuchâtel, 1968, 217 págs. Bajo el título de *Palabra — Escritura — Sacramentos. Estudios de teología y de exégesis*, aparecen reunidos una serie de estudios de F. J. Leenhardt, publicados antes en diversas revistas, que tratan del método a adoptar en la investigación y elaboración teológica, y de los sacramentos del bautismo y de la Cena. Respecto del método, el autor dice que se trata de buscar en qué condiciones ejercitamos válidamente nuestro pensamiento teológico y elegimos juiciosamente nuestras verdades. A no ser que sean ellas quienes nos elijan y en este caso se trata de no cerrar los ojos ante ellas y de abrirse a su llamado. Ni la ortodoxia de la doctrina, ni la ortodoxia de la Escritura deberían atenuar el poder creador y renovador de la Palabra de Dios, siempre activa y siempre más allá de

nuestras palabras y opciones. Los ensayos sobre los sacramentos, aunque no excluyen una reflexión que intente dar cuenta de lo implícito en las afirmaciones de la Escritura, se proponen no apartarse del estilo de pensamiento que éstas determinan y exigen.

F. Philippe André, *Sacramentos y vocación cristiana*, Dinor, S. Sebastián, 1967, 137 págs. F. Ph. André presenta un ensayo de catequesis sobre los sacramentos, considerados desde un punto de vista dinámico, en sus relaciones con nuestra vocación cristiana, entendida ésta como vocación a la santidad, a la fe y a la conversión; vocación al apostolado y al testimonio; finalmente vocación al culto que llama a todo cristiano a trabajar para la mayor gloria de Dios. El autor intenta una catequesis de los sacramentos que pueda ajustarse a las distintas edades, proporcionar a los catequistas abundantes elementos doctrinales, proponerles una línea general de pensamiento, una doctrina tan segura y sustancial como sea posible, en la que puedan inspirarse para elaborar sus propias charlas. Los dos primeros capítulos subrayan los vínculos que existen entre los sacramentos y la vocación cristiana. Los capítulos II a IX estudian cada uno de los sacramentos desde este mismo punto de vista. Un último capítulo da algunos principios para una buena catequesis de los sacramentos e indica cuál debe ser el espíritu con que conviene llevar dicha catequesis, si se quiere revalorizar esas prácticas sacramentales.

L. Monden, *Sünde, Freiheit und Gewissen*, Müller, Salzburg, 1968, 162 págs. Louis Monden nos presenta, ahora ya en traducción alemana, un excelente estudio sobre *Pecado, libertad y conciencia*. El primer capítulo divide el terreno ético en tres campos: el campo de los instintos, donde ley, obligación, culpa y arrepentimiento son factores que llegan a la conciencia desde fuera, desde lo instintivo en el hombre; el campo ético en el sentido propio, donde pecado, conciencia, culpa y arrepentimiento se refieren a la autorrealización libre del hombre; y el campo religioso donde culpa y arrepentimiento se comprenden y se definen desde una invitación personal a un encuentro con Dios. Luego explica muy bien la mutua relación de estos tres campos. En el capítulo segundo, estrechamente relacionado con el campo de lo instintivo, habla de la libertad del hombre y muestra las consecuencias producidas por la interferencia de la libertad con lo instintivo. El tercer capítulo nos ubica en la problemática de la ética de la situación y de la ética de derecho natural. El capítulo cuarto nos introduce en la dimensión religiosa del pecado, del arrepentimiento y de la salvación. El pensamiento de L. Monden es claro y profundo y se ilumina más aún con su preocupación de llegar a lo práctico mostrando la necesidad de cambios en las prácticas de la vida cristiana y en la pedagogía religiosa. Este estudio es una joya. En nuestro tiempo, cuando la enseñanza de la moral lucha por asimilar todo el cambio de mentalidad

que en la teología ya es un hecho, pero que en la moral es sólo una promesa, uno no puede recomendar suficientemente este libro a los moralistas para que se inspiren en él y hasta para que lo usen como libro de texto.

E. Schillebeeckx, *La presencia de Cristo en la Eucaristía*, Fax, Madrid, 1968, 198 págs. Acaba de salir la traducción castellana de esta obra del conocido teólogo E. Schillebeeckx, de cuya traducción alemana hicimos una reseña detallada en *Stromata*, 23 (1967), págs. 443-448. La traducción de C. Ruiz-Garrido ha sido revisada y aprobada por el autor. Nos felicitamos que esta obra verdaderamente importante acerca de un tema tan actual haya sido prontamente puesta al alcance del lector de nuestra lengua. A él lo remitimos a la reseña de nuestra revista, antes citada, recordando que Schillebeeckx basa su interpretación en una hermenéutica de los textos de Trento puestos en el contexto de la tradición, y que él tiene en cuenta todos los aportes de la fenomenología y de la teología eucarística reciente para elaborar su propia visión, y que inspirándose en una superación por dentro del resto de transcendentalismo que subsistía en la fenomenología, y sobre el telón de fondo de las distinciones aportadas por Sto. Tomás, no reduce la transubstanciación a una mera transignificación, aunque asume toda la riqueza de ésta y de la nueva concepción de la realidad aportada por la fenomenología. Nos permitimos señalar a nuestros lectores además un importante artículo sobre la materia, que Schillebeeckx, dada la fecha del original holandés, no pudo tener en cuenta: nos referimos al trabajo de J. Ratzinger, *Das Problem der Transsubstantiation und die Frage nach dem Sinn der Eucharistie*, Tübinger theologische Quartalschrift, 147 (1967), págs. 129-158.

J. Galot, *Eucaristía y vida*, Desclée, Bilbao, 1967, 320 págs. Es una presentación moderna de la doctrina tradicional de la Eucaristía (véase por ejemplo su breve reflexión sobre la transustanciación, pp. 25-28), a la que reflexiona como objeto de acción litúrgica, de comunión y de contemplación. El tema de la presencia eucarística del Señor hace de introducción al de la acción como sacrificio y como banquete, y a la vez de conclusión. Es un libro sobrio en sus referencias a la Escritura y a la tradición teológica, en el estilo espiritual característico del A., que ofrece material sugerente para la reflexión personal y de fácil lectura.

Th. Süss, *La comunión au Corps du Christ*, Delachaux et Niestlé, Neuchatel, 1968, 324 págs. También sobre la Eucaristía nos ha llegado la obra del teólogo luterano Th. Süss, titulada, *La comunión en el Cuerpo de Cristo*. Las Iglesias de la Reforma, dice el autor, no han podido entenderse sobre el sentido de las palabras que Jesucristo pronunció al partir el pan: *Esto es mi Cuerpo*. Este fracaso hace comprender el descrédito en que la teología actual tiene el estudio de estas palabras, pero no lo justifica. El misterio de la santa Cena se encuentra en su institución. Es allí

donde se encuentra la verdadera dificultad que hay que resolver para dar a la Iglesia la paz eucarística. La teología eucarística actual de las Iglesias protestantes se centra en un conjunto de comprobaciones que excluyen las palabras *Esto es mi Cuerpo*. Süss piensa que este gesto y estas palabras de Cristo no expresan dos ideas que se refieren la una a la otra, sino que constituyen juntas una sola significación. Por eso piensa que la santa Cena más que una presencia real expresa un don real. El autor llega a esta conclusión después de pasar revista a los textos eucarísticos del NT y a los problemas que plantea (cap. I), de justificar su retorno a la problemática del s. XVI (cap. II-III), y de un estudio del problema filológico de las palabras de la institución (cap. IV-VI).

O. Betz, *Sakrament der Mündigkeit*, Pfeiffer, München, 1967, 211 págs. El presente libro nos presenta diversos estudios, que apuntan fundamentalmente a determinar la edad conveniente para la recepción del sacramento de la confirmación. El tema aparentemente no parece tener mucho peso. Pero implica una problemática rica y profunda, relacionada con asuntos importantísimos y en los cuales teólogos y psicólogos deben esclarecer no pocos puntos, si se quiere realizar una pastoral postconciliar y de acuerdo a los aportes de las ciencias del alma, especialmente del psicoanálisis. H. R. Schlette estudia uno de los mayores peligros, común a los otros sacramentos, el de la magia. El transformar la acción sacramental en un rito mágico, que prescinde de la transcendentalidad divina y de las exigencias psicológicas de la persona que recibe. En nuestra opinión el magismo sacramental y la cosificación de la Gracia Santificante (ambos estrechamente relacionados) son dos de las fallas que más han arruinado la vida espiritual de muchos cristianos. O. Semmelroth presenta los argumentos teológicos que se deben tener en cuenta para dilucidar la cuestión. W. Müller-Welser considera la confirmación en la nueva perspectiva eclesial y su papel en la vida cristiana. O. Betz analiza la situación actual, plantea directamente el problema de la edad y los argumentos sustentados por diversas opiniones. L. Rohr, después de exponer los grados de la evolución psicológica del hombre y sus correspondientes aptitudes, se inclina por los 18 años como la edad más apropiada. H. König trata detalladamente las diversas sentencias que constituyen la discusión, no sólo en lo que respecta a la edad, sino también al significado de la misma confirmación. El Prepósito Evangélico Dr. Hauschild expone la actitud tomada en Alemania por la Iglesia Evangélica después de 1945 sobre la intelección, disciplina y enseñanza de la confirmación. Finalmente, B. Welzel deriva las consecuencias para la pastoral y para la catequesis. Es un libro esclarecedor y que responde a la mentalidad renovadora postconciliar. R. D.

K. Rahner y A. Görres, *Der Leib und das Heil*, Grünewald, Dainz, 1967, 44 págs. Las dos palabras del título, *El Cuerpo y la Salvación*,

nos indican la perspectiva positiva con que la corporeidad es presentada por ambos autores. Ambos procuran mostrar su verdadero sentido y su papel en la acción salvífica. Görres considera el aspecto psicológico. Analiza las falsas y peyorativas concepciones de muchos influenciados por un falso espiritualismo, o por un larvado maniqueísmo. Finalmente muestra sus características positivas en una visión optimista, que extiende hasta el mismo ser material. Rahner mira la corporeidad humana a través de la Teología. Las ideas fundamentales en su exposición son las siguientes: el cuerpo ha sido hecho por Dios; el cuerpo ha sido hecho del polvo de la tierra; el pecado original se transmite por la generación; el Verbo se hizo Carne; el hombre es salvado por la muerte de Cristo; se dará la Resurrección de la Carne; el hombre es una unidad constituida por el cuerpo y por el alma. Las consecuencias son sumamente sugerentes. Aparece la grandeza de la corporeidad humana, obra de Dios; su exigencia para el plan salvífico, realizado por la Pasión y Muerte del Salvador; la perfecta unión, digamos mejor unidad, entre el cuerpo y el alma. Por no citar sino las más importantes. Nos resulta poco aceptable su afirmación (pág. 39) que el hombre está propiamente constituido por Espíritu y Materia Prima. Reconocemos que la expresión "alma y cuerpo" es inadecuada y se presta a confusiones dualísticas. En nosotros, mientras vivimos, no hay un algo que es cuerpo y otra cosa que es alma. Todo es cuerpo y todo es alma. Por eso preferimos decir que el hombre está constituido por la Persona y por la materia (entendida como elementos materiales). Como en un cuadro genial la obra está constituida por la idea que ha sintetizado los diversos elementos materiales con un sentido artístico. La síntesis *existencial* que realiza la Persona con los elementos materiales es lo que por una parte realiza la corporeidad (la cual implica el elemento sintetizante, la persona), y el alma (la persona en cuanto existencialmente realizando la síntesis existencial de la corporeidad transcendental, que llamamos hombre). Así tenemos la ambigüedad existencial de la síntesis de lo finito-intramundano-relativo realizado por la unión existencial con lo Infinito-Transcendental y Absoluto. Plenamente de acuerdo con las afirmaciones y opiniones básicas, recomendamos este libro. R. D.

Le Christ devant nous. Études sur l'Eschatologie Chrétienne, Desclée, Tournai, 1968, 197 págs. A. Liefoghe traduce del alemán *Cristo frente a nosotros*, que reúne varios ensayos de diversos autores sobre la escatología cristiana, ordenados a prestar una ayuda al predicador: Cristo y el fin del mundo (F. Mussner); el nuevo cielo y la nueva tierra (C. Boros); la predicación de la vida eterna (A. Kolping); Satanás, símbolo o realidad (C. Duquoc); la pena del pecado actual (Ch. Journet); el problema del fuego del infierno (F. X. Remberger); ¿Se predica suficientemente sobre el infierno? (A. M. Roguet); la teología de la muerte (C. Boros); el purgatorio, maduración para Dios (O. Betz). Los autores se proponen plan-

tear correctamente, desde una perspectiva teológica, los problemas actuales que plantea la escatología y ofrecen una respuesta útil.

M. Beck, *La eternidad ya ha comenzado*, Guadalupe, Buenos Aires, 1968. M. Beck, en su obra (traduc. del original alemán: "Die Ewigkeit hat schon begonnen. Perspektiven johanneischer Weltanschauung") nos expone las principales verdades del Misterio de Cristo, fundamentándose en el Evangelio de San Juan, el teólogo entre los evangelistas. A la luz del espíritu del Concilio, el autor ofrece las verdades de ayer, de hoy y de siempre, adaptadas a los cambios profundos que surgen debido al progreso técnico de la época. Señala así nuevos caminos para desarrollar la vivencia religiosa y enriquecer el diálogo y el constante encuentro entre Dios y el hombre moderno. La razón por la cual el autor ha elegido el Evangelio de San Juan estriba en que el gran místico y teólogo ofreció nuevas perspectivas para el conocimiento del Misterio de Cristo: la originalidad y novedad de la vida cristiana consiste en renacer a la vida divina y participar en la gloria de Dios. La realidad de la Gracia está presente continuamente en su Evangelio, cumbre de la literatura neotestamentaria. Ella incorpora en este proceso de renovación y divinización del mundo iniciado por Dios en Cristo, a todos los hombres que se abren a Dios mediante la fe en su Hijo. M. Beck, a través de sus trece meditaciones, nos va mostrando la acción de la gracia en ese lento crecer del hombre hacia Dios. J. C. C.

V. Peri, *Due date, un'unica Pasqua*, Vita e Pensiero, Milano, 1967, 264 págs. Es un documento estudiado, realizado dentro del espíritu ecuménico actual, sobre las tratativas habidas desde 1582 a 1584 entre el Papa Gregorio XIII y Jeremías II Patriarca de Constantinopla, para la aplicación de la reforma del calendario, reforma decretada por Gregorio XIII el jueves 1 de marzo de 1582, por la bula *Inter gravissimas*. Esta reforma tenía por objeto, sobre todo, la unificación en la celebración de la Pascua. Primero se estudia la génesis de la actual situación pascual; luego el desarrollo de los acontecimientos que rodearon o se dieron en las tratativas; en tercer lugar plantea la cuestión de la perfectibilidad de los calendarios según el uso eclesiástico tradicional (esta cuestión tiene su raíz en lo que el Concilio de Nicea había decretado sobre el tiempo de la celebración de la Pascua); el cuarto capítulo recoge las lecciones del fracaso habido en las tratativas. 58 págs. de documentos y 8 de índices cierran esta importante obra.

D. Arenhoevel, *Was sagt das Konzil über die Offenbarung?*, Matthias-Grünwald, Mainz, 1967, 108 págs. ¿Qué dice el Concilio sobre la Revelación?, de la colección *Breves comentarios del Concilio*, es un sintético pero rico comentario de la importante Constitución dogmática sobre la Re-



HEMERO
CAMP

velación. Comienza con una breve historia del documento; define luego la esencia de la revelación, su historia, la Fe como aceptación de esa Revelación; luego habla de la prolongación de la Revelación, la tradición, de la Escritura y Tradición, de la Escritura y Magisterio eclesiástico; el tercer cap. se refiere a la inspiración divina y explicación de la Escritura; el 4º al A. T.; el 5º al N. T.; el último cap. habla de la Escritura en la vida de la Iglesia. Como vemos se recorren los puntos principales de la Constitución; el resultado es un trabajo sustancioso, fácilmente legible y útil para pastores de almas y público de una cultura religiosa mediana-superior.

K. Barth, *Entretiens à Rome après le Concile*, Delachaux et Niestlé, París, 1968, 69 págs. Bajo el título de *Conversaciones en Roma después del Concilio*, K. Barth presenta una crónica de su viaje a Roma en el otoño de 1966 (ad limina apostolorum), juntamente con los cuestionarios que había llevado consigo sobre la mayor parte de las constituciones y decretos conciliares. La obra termina con un examen más profundo (placet iuxta modum) de la Constitución sobre la Revelación divina y una carta a un joven teólogo alemán sobre la mariología.

Obras del Doctor Sutil, Juan Duns Escoto, Cuestiones quodlibetales, B A C, Madrid, 1968, 773 págs. Con introducción, resúmenes y versión de F. Alluntis, la B A C publica una edición bilingüe de las *Cuestiones quodlibetales* de Juan Duns Escoto. Para la traducción Alluntis se ha valido de la edición de Wadding, reproducida por L. Vives. Ha introducido ciertas divisiones y subdivisiones y ciertos títulos y subtítulos que no existen en el texto original, para facilitar la lectura y entendimiento de las cuestiones. Ha hecho una distribución y numeración marginal de párrafos más racional y conforme al sentido del texto que la que tienen las ediciones de Wadding y Vivès, aun cuando ha puesto también, en el texto latino únicamente, en paréntesis cuadrados, la numeración de ambas ediciones. Ha modernizado la ortografía y la puntuación. Ha uniformado, en cuanto a su colocación en el texto, las indicaciones del autor referentes al orden y distribución de las cuestiones. A veces Escoto remite al lector a otras obras suyas para ciertas respuestas, o simplemente omite las respuestas a algunas objeciones. La presente edición ha suplementado en notas tales respuestas, así como ciertas aclaraciones que la dificultad u oscuridad del texto requiere. Las adiciones o interpolaciones que en calidad de tales aparecen en Wadding-Vivès han sido quitadas del texto y remitidas a las notas. Se indica también en notas los lugares paralelos —no todos— de la *Ordinatio*. Asimismo se indica en notas los lugares de la obra a que el autor hace referencia implícita o explícita. Las numerosas referencias a los autores griegos, a los Padres y otros teólogos y filósofos medievales han sido verificadas, corregidas y modernizadas según ediciones más modernas y relegadas a las notas.

J. Iribarren - J. L. Gutiérrez García, *Cinco grandes mensajes*, Católica Madrid, 1968, 382 págs. *Cinco grandes mensajes* es el título de la publicación de las Encíclicas Mater et magistra, Pacem in terris, Ecclesiam suam, Populorum Progressio y la Constitución Gaudium et Spes en un volumen manual, fácil de tenerlo siempre a mano para las consultas. La edición está preparada por J. Iribarren y J. L. Gutiérrez García. Finalmente un buen índice de materias favorece la ubicación rápida en los documentos.

R. Laurentin, *Court traité sur la Vierge Marie*, Lethielleux, París, 1967, 223 págs. Es la quinta edición del estudio mariológico de René Laurentin. Esta obra adquiere especial relieve por retomar las líneas teológicas del Concilio, en lo referente a la Madre de Dios. Laurentin, experto en el aula conciliar, ubica a la persona de María en el contexto de la teología cristiana, en relación a Cristo y a su obra salvífica, la Iglesia. Sólo en la perspectiva de esta doble dimensión cristotípica y eclesiotípica a la vez, se descubre en su totalidad el Misterio de María dentro del plan salvífico de Dios. La primera parte del libro nos introduce al desenvolvimiento doctrinal sobre María que la Iglesia ha elaborado, desarrollado y descubierto, a lo largo de su propia vida, partiendo de la Escritura y pasando por la elaboración dogmática de los distintos Concilios, hasta llegar a las nuevas orientaciones del Vaticano II, tal como aparecen en el cap. 8º de la Constitución "Lumen Gentium". En una segunda parte, Laurentin nos presenta una teología de María conforme a su misión en el plan de Dios. Esta misión de la Virgen se explica en su misma vida. La vocación de María en la Iglesia tiene relación directa con el tiempo, y es sólo en su transcurso donde se desenvuelve, desde las oscuridades de la Anunciación hasta la plenitud de su Asunción celestial. Este 'breve tratado' mariano se ve complementado por notas anexas acerca de distintos aspectos mariológicos (María en el Ant. Testamento y en los Apócrifos, Aspectos Dogmáticos de su Virginitad, etc.), abundante bibliografía conforme a cada tema, buenos índices escriturísticos y temáticos, todos ellos elementos útiles para el trabajo y la investigación teológica.

J. Szewczyk, *L'Immaculée Conception selon l'enseignement de Justin Zapartowicz de Miechow*, Facul. de Théologie de Lyon, Lyon, 1968, 152 págs. El autor cree ver en el modo de proceder del Vat. II una invitación a profundizar la mariología en la línea escritura-tradición. Así resulta sumamente interesante estudiar la posición del insigne dominico polaco del s. XVII en lo que a la Inmaculada de se refiere. Primero ubica al dominico dentro de las corrientes precedentes y contemporáneas. Luego expone la posición de Zapartowicz; la segunda parte está dedicada a los argumentos y datos revelados en favor del dogma mariano; la tercera trata de la "redención de María", ya que Zapartowicz habla de la Inmaculada en

relación a esa redención; cierra el estudio una síntesis de las principales ideas de Zapartowicz. El trabajo realizado con método meticulosamente científico y acierto interpretativo ayudará para entroncar más y más a la Virgen María dentro de la Historia de la salvación testimoniada por la Biblia y la Tradición.

I. Omrcanin, *De Immaculata Conceptione B. V. Mariae in ecclesia serbica et russica*, Catholic Book, Roma, 1967, XXII-299 págs. El autor, en su tesis doctoral, toma la misma temática que el precedente, pero la estudia en un campo más amplio, de allí la mayor extensión de su trabajo. Primero presenta una visión general de la teología servia, luego trata de los escritores servios y de los documentos principales que utilizará; en tercer lugar hace una exposición sistemática de la doctrina de los teólogos servios en lo que a la Inmaculada respecta; pasa luego a estudiar algunos capítulos doctrinales conexos con el dogma de la Inmaculada; compara después la doctrina de los teólogos servios con la de los demás disidentes orientales; en el cap. V examina críticamente la doctrina de los disidentes y la compara con la católica; este último es el capítulo más extenso; una conclusión, amplia y selecta bibliografía y un índice onomástico cierran este concienzudo estudio que podrá ayudar grandemente a la causa del ecumenismo.

Études Mariales, *Recherches sur l'intercession de Marie*, Lethielleux, París, 1967, 89 págs, "Estudios sobre la intercesión de María", forma parte de la colección de "Études Mariales". Escrito con la contribución de varios autores (J. de Baciocchi, M. Lods, L. Cagnet, B. Fraigneau-Julien, M. J. Nicolás, B. Przbylski) ofrece el resultado de una seria reflexión teológica sobre este tema mariano afirmado en el Vaticano II, en la Constitución Dogmática sobre la Iglesia (c. 8) al hablar sobre el valor y la función de la oración de María dentro del Pueblo de Dios. Este tomo recoge especialmente las conclusiones de las Jornadas de Solesmes (12-14 sept. 1967), y es continuación del estudio comenzado en el año anterior. Los distintos trabajos indican cómo la Iglesia ha tomado progresivamente conciencia de este rol intercesor de Ma. Sma.: la crisis del siglo 16 (p. 5), la intercesión en el protestantismo actual (p. 21), las dificultades actuales de la devoción mariana (pp. 37-44). Entre los últimos artículos, hay dos (PP. Fraigneau-Julien y Nicolas) que elaboran una teología de la intercesión mariana, y otro del P. Przbylski; historia de la intercesión de María en Polonia hasta el s. 16.

S. Rahaim M., *Curas casados: ¿por qué no?*, Jus, México, 1968, 240 págs. El libro, según expresión del autor, sería una consideración sencilla de la encíclica de Paulo VI sobre el celibato sacerdotal, en orden a desvirtuar los interrogantes desorientadores que muchos se formulan con

respecto a la posibilidad y conveniencia del celibato sacerdotal en nuestros días. Efectivamente, el autor se coloca desde el único punto de vista que hace posible una sana vivencia del celibato sacerdotal, es decir, desde el punto de vista sobrenatural, de una intensa preferencia por el Reino de los Cielos, en Cristo y los hermanos, y desde allí hace una meditación espiritual-religiosa de la encíclica y nos invita a hacerla con él.

Se sitúa la encíclica en el ambiente ideológico y factual que le precedió y en la reacción que le siguió. Luego, al comienzo de la 2da. parte, se señalan los caracteres más salientes del documento, su estructura, se añaden dos cuadros sinópticos, uno más sintético, el otro más desarrollado. En la pág. 50 se entra en el comentario, propiamente tal, que rico en citas de autores, en consideraciones espirituales, en espíritu de fe continúa convincente hasta el final. Quizás se encuentre quien estime que el tono y la actitud pueda ser excesivamente decidido y hasta beligerante; el tal debería comprender el punto de vista (o de vida) en que se pone el autor: el de la fe (¿es posible otro en esta materia?). Nos parece, y así lo deseamos, que esta obra puede hacer mucho bien, confirmando en la fe y en su entrega a Dios a muchos hermanos sacerdotes.

G. Martina, *Pío IX e Leopoldo II*, Univ. Gregoriana, Roma, 1967, 554 págs. Martina continúa la biografía de Pío IX iniciada por Mons. Serafini. La idea originaria se ve ampliada con la presentación de la Correspondencia entre el Papa y Leopoldo II. *Pío IX y Leopoldo II* corresponde al Vol. XXVIII de *Miscellanea Historiae Pontificiae*, editada por la Facultad de Historia Eclesiástica de la Gregoriana. La obra se divide en dos partes: la primera, el Texto, cuenta con los siguientes seis capítulos: 1) Protagonistas y problemas; 2) De la reforma a la Revolución; 3) El Concordato toscano; 4) La lucha por la emancipación hebrea; 5) La última controversia jurisdiccional, y el fin del régimen, y 6) Aspectos de la vida religiosa toscana en el decenio 49-59. La segunda parte, Documentos, ofrece 127 cartas, que son enviadas por Pío IX o enviadas a éste; fundamentalmente esta correspondencia corresponde a Leopoldo II y María de Toscana.

A. Hamman, *Guide pratique des Pères de l'Église*, Desclée, Bruges, 1967, 336 págs. La *Guía práctica*, de A. Hamman viene a llenar la falta de una presentación de conjunto de los Padres de la Iglesia. Escrita por un especialista sensible a las necesidades del gran público, permite descubrir en cada autor al hombre, al escritor y las grandes orientaciones de su pensamiento. Permite también un contacto directo con las obras, gracias a una elección de los textos más significativos, y hace posible encontrar, cómodamente agrupadas, las indicaciones principales que permiten una lectura complementaria o una búsqueda personal.

Colección *El Evangelio para niños*, Ed. Paulinas, 1967, Buenos Aires, aprox. 30 págs. Ediciones Paulinas acaba de publicar la colección *El*

Evangelio para niños. Se trata de folletos profusamente ilustrados y con textos aptos a la mentalidad infantil. Los títulos publicados hasta ahora son los siguientes: Los milagros del evangelio, las parábolas del ev., los ángeles del ev., los niños del ev., los soldados del ev., las mujeres del ev., los pecadores del ev., los personajes de la pasión, etc. Hacemos notar el nivel artístico de las ilustraciones, apto para dar una imagen no-del-todo-determinada, y dejar al niño la iniciativa de utilizar su potencia creativa para completar la figura. Diríamos que las imágenes no se imponen, sino que sugieren. Estas publicaciones son un aporte muy rico a la catequesis infantil.

Tillich, P., *Le courage d'être*, Casterman, Tournai, 1967, 187 págs.

Pocos temas característicos de la antropología de mediados de siglo han introducido modificaciones tan radicales en el estilo del pensamiento moderno como el de la angustia. De simple estado psicológico, ha sido promovida al rango de categoría existencial fundamental, paso indispensable para acceder al ser y a la existencia auténtica. Para Tillich, uno de los grandes hombres de la teología protestante americana, la angustia ocupa un lugar central en la antropología. El primer capítulo estudia las relaciones entre el valor y el ser en diversos filósofos, así como las diferentes formas de valor: valor y fortaleza, de Platón a Santo Tomás; valor y sabiduría en los estoicos; valor y autoafirmación en Spinoza; valor y vida en Nietzsche. Analiza luego en dos capítulos el fenómeno de la angustia. Tillich insiste en la estrecha relación entre la angustia y la nada. Distingue inmediatamente la angustia ante el sino y la muerte, la angustia ante la vaciedad y el absurdo total, y la angustia ante la culpa y la condenación. En el tercer capítulo analiza la angustia patológica, sus relaciones con la religión y la ciencia médica, y estudia sus contrarios: la vitalidad y el valor. Los capítulos 4to. y 5to. examinan dos grandes formas de valor por las que los hombres tratan de escapar a la angustia: el valor que supone participar de un todo que abarca y salva al hombre —ya se trate de las diferentes formas de colectivismo o del conformismo de la democracia—, y el valor por el que el hombre se afirma como individuo absoluto en el romanticismo, el naturalismo y, sobre todo, en el existencialismo con el valor de la desesperación. El último capítulo desarrolla el contenido del verdadero valor, que consiste en afirmarse a sí mismo porque se sabe afirmado por Otro. Es el valor de la trascendencia. Este es un capítulo de intensa y vibrante experiencia religiosa. Observemos, eso sí, que la concepción de la fe que supone, no es la de la Iglesia Católica. La posición menos tensa de los grandes teólogos católicos se debe, a nuestro parecer, a que el hombre puede y debe afirmarse a sí mismo, porque y en cuanto Dios lo afirma como "ser para Dios".

Apareció en traducción castellana el excelente estudio de Peter Lengersfeld, profesor de teología en Münster (Alemania) titulado *Tradición, Es-*

critura e Iglesia en el diálogo ecuménico (Actualidad bíblica, 5. Ediciones Fax, Madrid, 1957, 348 págs.). La introducción presenta el panorama histórico de la problemática y el primer capítulo analiza el sentido de la *paradosis* en el Nuevo Testamento. De allí pasa a la consideración del canon del Nuevo Testamento, obra quizás más tangible de la tradición, cuyo valor los protestantes tienen la tendencia de reducir. El capítulo tercero trata del principio escriturario y se pregunta si la autoridad de la Escritura implica la negación del principio de la tradición. Finalmente añade un capítulo acerca de la idea de la tradición en Bultmann por lo técnico y peculiar de su terminología. El libro merece toda alabanza, tanto por la solidez de su información y la extensión de su atención a los diferentes autores contemporáneos, como K. Barth, H. Diem, O. Weber, P. Althaus, P. Tillich, Th. Press, W. Elert, P. Brunner, W. G. Kümmel, G. Ebeling, O. Cullmann, etc., como también por su inspiración ecuménica. Su posición ecuménica no le impide mostrar con toda claridad y precisión las dificultades que los católicos tienen en aceptar la posición protestante con su desvalorización de la tradición. Indica, muy acertadamente, que la problemática de la tradición orienta la discusión actual hacia el concepto de la Iglesia y la acción del Espíritu Santo en la Iglesia. Esta vida de la Iglesia, movida por el Espíritu Santo es propiamente la tradición real.

G. Gebhardt, *De 5 a 25 años* (educación sexual); Ed. Paulinas, Buenos Aires. Esta traducción del alemán (el original apareció en 1965) constituye un nuevo aporte dentro del área de la instrucción sexual, que por consenso universal es ya parte fundamental e insustituible en una correcta educación.

Dos criterios orientan a la autora (experta y consejera en problemas de formación): la necesidad de ofrecer modos prácticos de solucionar las dificultades encarando los problemas con naturalidad, profundidad y equilibrio; y por otro lado, la obligación de realizar una educación sexual de un modo progresivo y armónico con el desarrollo físico e intelectual.

Es así como va analizando las situaciones propias de la edad infantil, las de la etapa de las preguntas, las de la edad de la escuela, adolescencia, juventud y, finalmente, las de la búsqueda del amor hacia el matrimonio.

Padres, educadores y jóvenes encontrarán sensatas reflexiones y consejos presentados con la sencillez propia del diálogo constante que aquí reproduce alguien cuyo propósito es "narrar cómo me las arreglé con mis propios hijos y cómo sigo haciendo siempre cuando por mi oficio me confían a otros niños".

MORAL Y DERECHO CANÓNICO

B. Häring, *Chrétiens dans un monde nouveau*, Desclée, Paris, 1968, 344 págs. El conocido teólogo moralista y fecundo escritor reflexiona.